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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FORO 
 
ANALIZAN EN IEEQ HERRAMIENTAS PARA LA DEFENSA DE MUJERES INDÍGENAS 
Con el fin de generar espacios para la reflexión y sensibilización en materia de perspectiva de género, el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en 
Todo de la República Mexicana llevaron a cabo el Foro “La perspectiva de interseccionalidad como 
herramienta de defensa para las mujeres indígenas”. La Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz 
Rodríguez, dijo que el evento reafirma el compromiso del organismo electoral con la protección y garantía 
de los derechos político-electorales de las mujeres indígenas en la entidad, ante la discriminación que 
persiste por diversos factores. En su oportunidad, Josefina Meza Espinosa, Presidenta de la red nacional 
destacó que el foro pretende generar conciencia para lograr cambios sociales y que estos no se retrasen; 
además, pidió sensibilidad a todas y todos para reivindicar los derechos de las mujeres que viven en los 
pueblos originarios y puedan tener una vida libre de violencia. Por su parte, el Consejero Electoral Daniel 
Dorantes Guerra, Presidente de la Comisión de Inclusión del IEEQ y moderador de la actividad, señaló que el 
foro busca visibilizar el entorno de las mujeres indígenas y dar cuenta de la interseccionalidad en materia de 
discriminación de que pueden ser objeto. Atzimba Xitlalic Alejos Arredondo, Defensora Pública Electoral, 
explicó que la interseccionalidad es un enfoque integral que deben considerar los tribunales para abordar 
estos casos, tomando en cuenta diferentes aspectos de la realidad como la discriminación por el hecho de ser 
mujer, la raza, el origen étnico, la nacionalidad, la religión, la discapacidad, la edad, la clase u otros factores. 
Indicó que los retos siguen siendo muchos cuando se habla de mujeres indígenas, porque hay condiciones 
estructurales que impiden su acceso a la administración de justicia y a la participación política; por ello, la 
importancia de tener un enfoque feminista con perspectiva de género, intercultural e interseccional. Roselia 
Bustillo Marín, Secretaria de Estudio y Cuenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), expuso las etapas en la evolución de la justicia electoral con perspectiva de género; asimismo, 
aseguró que es indispensable considerar las múltiples ciudadanías, los feminismos decoloniales y cómo se 
viven los derechos en las comunidades indígenas desde sus contextos específicos, a fin de prevenir las 
violencias. Abigail Vasconcelos Castellanos, activista y defensora de derechos político-electorales de mujeres 
indígenas, dijo que en las comunidades indígenas sigue prevaleciendo la hegemonía de los roles masculinos 
sobre los femeninos, situación que las corrientes feministas quieren erradicar; propuso que se valoren, 
visibilicen y reconozcan los esfuerzos y los derechos que tienen las mujeres. En el evento participaron las 
Consejeras Electorales María Pérez Cepeda y Karla Isabel Olvera Moreno, los Consejeros Electorales Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; funcionariado del IEEQ; representantes del INE, 
del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, del Tribunal Superior de Justicia, del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas, de la red nacional de mujeres, personas indígenas y público en general. (AM 18) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/12/06/ieeq-mujeres-indigenas/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/analizan-en-ieeq-herramientas-para-la-defensa-de-mujeres-
indigenas/ 
 
https://www.queretarotv.com/analizan-en-ieeq-herramientas-para-la-defensa-de-mujeres-indigenas/ 
 
TRANSMISIÓN DE SESIONES 
 
OBLIGARÁN A CABILDOS A TRANSMITIR SESIONES EN VIVO 
Legisladores de Querétaro aprobaron una reforma a la Ley Orgánica Municipal del estado para establecer la 
obligatoriedad de que se transmitan en vivo las sesiones de Cabildo de los 18 Ayuntamientos del estado. 
Dicha iniciativa fue presentada en abril de este año por la Asociación Nacional de Regidores de México 
(Anarem) filiar Querétaro del partido Revolucionario Institucional (PRI). Durante sesión de la comisión de 
gobernación, administración pública y asuntos electorales, Paul Ospital Carrera, diputado local y autor de la 
iniciativa, recordó que la reforma tiene como objetivo aprovechar las tecnologías de la información y 
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transparentar la participación de los regidores durante las sesiones de Cabildo. Recordó que el Congreso de 
Querétaro está obligado a sesionar de forma pública y a publicar en su página oficial dichas sesiones, 
situación que también ocurre con el Tribunal Electoral del estado de Querétaro (TEEQ), el Instituto 
Electoral del estado (IEEQ), la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) e, incluso, el Congreso federal 
(…)  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/obligaran-a-cabildos-a-transmitir-sesiones-en-vivo-
9290415.html 
 
ACTIVIDAD DE EDUCACIÓN CÍVICA  
 
PROMUEVE IEEQ INCLUSIÓN DE GRUPOS DE ATENCIÓN PRIORITARIA  
En conmemoración por el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo una serie de actividades en el Centro de Atención Múltiple “La Rosa 
Azul” del municipio de San Juan del Río. La Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, Presidenta de la 
Comisión Coordinación de Comunicación Social 2 Martes 6 de diciembre de 2022 de Educación Cívica y 
Participación, destacó que las acciones que realiza el Instituto van encaminadas a fortalecer los valores 
democráticos, así como la participación e inclusión de todos los sectores de la población. Informó que las 
actividades implementadas por la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica fueron dirigidas a 41 niñas, niños 
y adolescentes con discapacidad neuromotora e intelectual de primaria y secundaria del centro de atención 
múltiple. De esta manera, se presentó el cuento “Capullos de Dragón”, que resalta la importancia de la 
participación en la familia, y se difundió el “Material de Inclusión” con el objeto de sensibilizar a las personas 
respecto del uso de la Lengua de Señas Mexicanas. También se efectuó el “Teatro guiñol” y la “Lotería de 
valores” a fin de promover los valores democráticos del diálogo, el respeto, la participación, la tolerancia, la 
igualdad, la legalidad, la solidaridad, la responsabilidad, la libertad y la justicia, así como la importancia de su 
práctica en la vida diaria. El personal de la Dirección Ejecutiva que participó en dichas tareas fueron 
Guillermina Feregrino Villarán, Christopher Kevin Moreno Leija, Frida Charbel Toledo Chávez, y se contó con 
la asistencia de Carlos González González, Coordinador de Educación Cívica, de Víctor Antonio Carrea 
Montalvo, Técnico Electoral de Educación Cívica, y el Secretario Técnico de la Comisión, Óscar Rosas 
Hernández. 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/promueven-la-inclusion-social-ante-discapacidad-
9287848.html 

 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
EL INE, TEMA EN CANCHA DE LEGISLADORES FEDERALES: MAURICIO KURI 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri González, insistió en que el Instituto Nacional Electoral (INE) ha 
dado resultados, así como certidumbre a las y los mexicanos durante los procesos electorales. Esto luego de 
que este martes el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, enviará a la Cámara de 
Diputados su plan B en materia electoral, que son reformas a las leyes secundarias en este tema, debido a 
que no se logró convencer a la oposición para que votara a favor de la iniciativa constitucional en materia 
electoral que propuso. Ante ello, el mandatario estatal, reiteró que este es un tema que está en la cancha de 
los legisladores federales y que no quiere meterse más allá. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ine-tema-en-cancha-legisladores-federales-mauricio-
kuri_1500199_102.html 
 
LO VIVIDO Y VOTADO HOY PUEDE CALIFICARSE COMO HISTÓRICO BÁEZ 
El diputado federal José Luis Báez, señaló que lo vivido y votado hoy puede calificarse como histórico, pues 
los integrantes de la alianza opositora resistieron y defendieron la democracia y escucharon a la sociedad 
respondiendo a su llamado: “El INE no se toca”. “La democracia mexicana está bajo asedio del Gobierno 
Federal, lo que generaba un riesgo enorme de que se instaurará una dictadura a la mexicana, sin embargo, 
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con responsabilidad logramos frenar este maquiavélico intento y defender la autonomía de la autoridad 
electoral, quien por años ha demostrado su efectividad”, destacó. (N 6) 
 
HAY DESINFORMACIÓN SOBRE REFORMA ELECTORAL  
El secretario general del Morena en Querétaro, Israel Pérez, en coordinación con Edgar Inzunza, 
encabezaron el foro informativo “Mitos y Realidades de la Reforma Electoral”, el cual tuvo como objetivo, la 
sensibilización ciudadana, sobre la importancia que tendrá para la democracia la reforma electoral. (PA 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PARA MORENA NO EXISTEN LAS REGLAS ELECTORALES: PAN 
Cuando las decisiones de las instituciones y órganos electorales no favorecen a Morena, entonces tienen un 
sesgo conservador y son parciales, pero cuando les ratifican un triunfo electoral o ganan alguna sentencia, sí 
se ciñen a las reglas electorales de nuestro país. Así lo señaló la presidenta estatal del PAN en Querétaro, 
Leonor Mejía, quien dio a conocer que hasta el momento el PAN ha presentado ante el INE tres denuncias 
por propaganda electoral anticipada de la Jefa de Gobierno de la CDMX en municipios de Querétaro. (EUQ 3)  
 
"SIN EL INCREMENTO SALARIAL A NIVEL NACIONAL TRABAJADORES ESTARÍAN PEOR QUE NUNCA" 
FDS 
Para Francisco Domínguez, ex gobernador de Querétaro, el incremento salarial anunciado por el gobierno 
federal era necesario, más no suficiente para atender el problema inflacionario. (Reqronexión)  
 
MORENA 
 
CARLOS PEÑAFIEL, NUEVO EMBAJADOR EN COREA DEL SUR 
El expresidente estatal del Comité Ejecutivo de Morena en Querétaro, Carlos Peñafiel fue ratificado ante el 
pleno de la Cámara de Senadores como nuevo Extraordinario y Plenipotenciario de México en República de 
Corea; así como concurrente ante la República Popular Democrática de Corea y Mongolia. (AM 5, PA 1 y 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: GUARDIA NACIONAL SE REAGRUPA EN EL ESTADO 
El gobernador afirmó que hace año y medio había 1,100 elementos; custodiarán carreteras. (DQ principal) 
 
N: RETIRAN A LA GN  
Los 500 elementos que llegaron de apoyo serán trasladados a Zacatecas.  (N principal) 
 
AM: ESTADO, SEGUNDO EN CASOS DE INFLUENZA 
Querétaro presenta 14.5% de proporción de esta enfermedad a nivel nacional, solo debajo de Nuevo León, 
con 15.3%. (AM principal) 
 
EUQ: SE DEGRADA CONFIANZA HACIA FGE Y A LOS MINISTROS PÚBLICOS 
De acuerdo con el Inegi, 55.5% de la población ve confiables a estos entes de seguridad; estado ocupa tercer 
lugar nacional por carga de trabajo en los MP.  (EUQ principal) 
 
CQRO: CON QROBOT SE ATENDERÁ A LA CIUDADANÍA VÍA DIGITAL 24/7: JOSUÉ GUERRERO 
El secretario particular dijo que el servicio es una forma innovadora de atender a la ciudadanía de manera 
fácil, rápida y confiable las 24 horas del día y los 365 días del año.  (CQRO principal) 
 
 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 4 

 MIÉRCOLES 7 DE DICIEMBRE DE 2022 

PA: TENEMOS MENOS FUERZAS FEDERALES 
Que los 500 elementos de la Guardia Nacional recién llegados al estado son para reponer una parte de los 
enviados a otras zonas. (PA principal) 
 
P: ES OFICIAL, HABRÁ FOTOMULTAS EN QUERÉTARO PARA EL 2023 
Este esquema de control de la velocidad está contemplado en la Ley de Ingresos enviada para el próximo 
año; los montos los definirán el estado y los municipios. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENTREGAN APOYOS A PRODUCTORES DEL CAMPO 
El gobernador Mauricio Kuri entregó apoyos a productores del campo, en concurrencia con los municipios 
del estado, por más de 100 mdp, destacando la coordinación de la SEDEA, los gobiernos municipales y los 
productores para tecnificar el campo. Por su parte, el titular Rosendo Anaya afirmó que con el programa 
"Municipalizado" se apoya a las y los productores del campo del estado. El presidente municipal de El 
Marqués, Enrique Vega, afirmó que con esta entrega se refrenda la voluntad de trabajo y coordinación a 
favor del campo. (DQ 4, N 1 y 4, CQRO 5, DQ 9, N 3) 
  
VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES “LE ESTÁ PEGANDO A TODA LA SOCIEDAD”, AFIRMA KURI 
Para contrarrestar las acciones de violencia contra las mujeres, el gobernador Mauricio Kuri garantizó 
mayor apoyo para este sector. Esto luego del feminicidio reportado en días pasados en una comunidad de 
Landa de Matamoros, quien fue presuntamente asesinada por su pareja. (DQ 3) 
  
GUARDIA NACIONAL: QUERÉTARO ESTÁ REPONIENDO EL NÚMERO DE ELEMENTOS DE SEGURIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri refirió que la llegada a Querétaro de 500 elementos de la Guardia Nacional este 
fin de semana es una reposición de los que en la entidad ya operaban hace año y medio. Explicó que 
Querétaro hace año y medio operaban mil 100 elementos de la corporación federal; sin embargo, después la 
cifra disminuyó considerablemente hasta llegar a 200 hace pocos días. (DQ 5, AM 4, EUQ 1 y 3, CQRO 3, PA 3, 
P 4) 
  
RECONOCE KURI TRABAJO DE VINCULACIÓN DE CANACINTRA  
El gobernador Mauricio Kuri, asistió a la cena anual de la CANACINTRA delegación Querétaro, evento en el 
que reconoció la contribución de sus integrantes, encabezados por Esaú Magallanes, a favor del desarrollo 
industrial y económico del estado. (N 4) 
  
MAURICIO KURI SE REUNIRÁ CON MARCELO EBRARD 
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que se reunirá con el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, el cual estará de visita en Querétaro este miércoles para reunirse con empresarios de Coparmex. Dijo 
que tiene buena relación con el funcionario federal y que este siempre ha apoyado a Querétaro. Refirió que 
se mantiene abierta la posibilidad de una reunión próxima con el presidente de la república, AMLO. (DQ 4, N 
4, AM 4, EUQ 2, PA 3) 
 
LA GUARDIA NACIONAL SE VA EL 15 DE DICIEMBRE 
El 15 de diciembre, los elementos de seguridad de la GN que arribaron el domingo 04 de diciembre a las 
principales urbes del estado se retirarán del territorio, para hacer labores en otra entidad del Bajío 
mexicano. De acuerdo con información del Grupo de Coordinación Estatal de Seguridad en la entidad, los 
efectivos que se desplegaron en plazas públicas de la capital, Corregidora, El Marqués, San Juan del Río y 
Pedro Escobedo se desplegarán en operativo al estado de Zacatecas. (N 2, NSJR 1 y 3) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PROPUESTA DE LEY DE INGRESOS INCLUYE IMPUESTO A LOS CASINOS 
El diputado local, Gerardo Ángeles, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la Legislatura, 
confirmó que la propuesta de ley de ingresos del Poder Ejecutivo incluye un impuesto a los casinos, un 
nuevo impuesto inmobiliario y los impuestos ecológicos que ya habían sido aprobados en la ley de ingresos 
2022, pero que se ejecutarán en el 2023, aunque estos son compensatorios. (Magazine)  
  
“CORRALONES” DEBERÁN CONTAR CON UN PLAN DE MANEJO AMBIENTAL DEBIDAMENTE VALIDADO: 
ASTUDILLO 
A propuesta de la Fracción Legislativa del Partido Verde Ecologista de México en la LX Legislatura, por 
primera vez los corralones tendrán que contar con un Plan de Manejo Ambiental debidamente validado, 
además de autorización de uso de suelo o licencia de funcionamiento, a fin de minimizar los efectos 
negativos al medio ambiente que generan los desechos sólidos urbanos, advirtió el diputado Ricardo 
Astudillo, coordinador de esta fracción legislativa y presidente de la Comisión de Medio Ambiente. (P 4) 
  
GARANTIZADA LA TRANSPARENCIA EN SESIONES DE CABILDO: OSPITAL 
Con la aprobación a la iniciativa que establece que los municipios deben transmitir sus sesiones de forma 
digital, el Congreso reconoce la necesidad de tener ciudadanos mejor informados; aseguró el diputado local 
del PRI, Paul Ospital. (Quadratín) 
  
APLICARÁN FOTOMULTAS EN 2023; YA SE DISCUTE EN LA LEY DE INGRESOS 
Ya está todo activado para la implementación de fotomultas en 2023, sostuvo el diputado local, Gerardo 
Ángeles, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la LX Legislatura local. En la revisión del 
paquete fiscal 2023, explicó que uno de los programas que se implementará el próximo año será el de 
fotomultas, estrategia con la que se pretende reducir los accidentes en vialidades, aunque señaló que aún no 
se conocen detalles al ser un programa de las dependencias estatales. (P 2) 
 
SAN JUAN ELIGE A SU DIPUTADA INFANTIL 
La estudiante de la escuela primaria “Bicentenario de la Independencia”, ubicada en la colonia Vista 
Hermosa, Geraldine Quintanar será quien represente a los niños y niñas del Distrito Electoral Federal II en el 
12 Parlamento de las Niñas y Niños de México. (ESSJR 6) 
  

PODER JUDICIAL 
 
MATERIA FAMILIAR, MAYORÍA DE SENTENCIAS LOCALES 
En 2021, el Poder Judicial de Querétaro reportó 10 mil 722 sentencias emitidas, de las cuales 53.5% (5 mil 
738) fueron por materia familiar, es decir, la mayoría, señalan registros del Censo Nacional de Impartición 
de Justicia Estatal, del INEGI. En seguida, 2 mil 481 fueron por materia civil; mil 910 por materia mercantil; 
en materia laboral no hubo registros; en penal, 574; y en justicia para adolescentes, 19. (EUQ 5) 

 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO COMENZARÁ CON OBRAS EN LA 57 
El próximo martes iniciarán las obras de mantenimiento en el tramo municipalizado de la carretera 57, con 
la sustitución de barreras metálicas; así lo dio a conocer, Oriana López, secretaria de Obras Públicas 
Municipales de Querétaro. Destacó que estas fallas se detectaron al realizar un estudio para conocer las 
condiciones en que fue entregada la vialidad por parte de las autoridades federales. (DQ 9, EUQ 7) 
 
ASISTE LUIS NAVA AL 5TO. ANIVERSARIO DE MOBIL COMBUSTIBLE EN MÉXICO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, asistió a la celebración de los primeros 5 años de Mobil 
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Combustible en México, donde comentó que son ejemplo de trabajo visionario, al generar oportunidades de 
crecimiento en beneficio de las y los clientes y del gran equipo de trabajo con el que cuentan. (N 1 y 3)  
 
ALCALDES RESALTAN APOYO DE LA GUARDIA NACIONAL PARA CORREGIDORA Y EL MARQUÉS 
Los alcaldes de Corregidora, Roberto Sosa y de El Marqués, Enrique Vega, resaltaron la presencia de la 
Guardia Nacional en Querétaro para apoyar en las labores de seguridad. El edil de Corregidora apuntó que 
revisarán con el comandante de la 17 Zona Militar, cuántos elementos de la Guardia Nacional apoyarán en 
aquel municipio. Por su parte, el alcalde de El Marqués, manifestó que es importante prevenir con más 
seguridad, por la cercanía de grupos criminales de otros estados del país. (CQRO 3, PA 3) 
 
MITAD DEL PRESUPUESTO IRÁ A SEGURIDAD: SOSA 
Para el presupuesto de 2023 también se destinará la mitad del recurso municipal para la seguridad, que 
incluye equipamiento y programas sociales, refirió el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa. “Como cada año 
prácticamente la mitad del presupuesto va a temas de seguridad, y vamos a tener esta estrategia integral”, 
refirió. (DQ 2) 
 
EQUIDAD EN INGRESOS A LA POLICÍA SANJUANENSE 
Con la intención de que prevalezca el orden en el municipio de San Juan del Río, se integraron 12 nuevos 
elementos a la SSPM de los cuales el 50% son mujeres y el 50% hombres, confirmó Roberto Cabrera, 
presidente municipal. Indicó que este compromiso es uno de los más sobresalientes de la gestión en equipo 
con el gobierno del estado de Querétaro que encabeza Mauricio Kuri con la finalidad de que en los 
municipios se puedan palpar las estrategias para bajar los índices delictivos y que la policía queretana 
penetre a los diferentes núcleos de la sociedad. (ESSJR 4) 
 
QUE PUDO HABER SIDO MAYOR EL AUMENTO AL PREDIAL 
El alcalde sanjuanense, Roberto Cabrera reconoció que si habrá un ajuste del 10% en la tarifa del impuesto 
predial para el 2023, y aunque, se tenía la facultad de aplicar un ajuste al 17%, se determinó establecer un 
tope menor para incentivar al pago oportuno del impuesto. En este sentido, subrayó que, el ajuste se aplicará 
como parte de una estrategia para continuar equilibrando las finanzas de los sanjuanenses, dando prioridad 
a temas de seguridad y servicios municipales. (PA 6)  
 
ENRIQUE VEGA CARRILES DA INICIO A “ABRIGANDO UN CORAZÓN” PARA ENTREGAR 5 MIL COBIJAS A 
LA POBLACIÓN 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, dio el banderazo de salida a la entrega de cobijas del 
Sistema Municipal DIF, beneficiando a 5 mil adultos mayores de diversas comunidades y fraccionamientos, 
como parte del programa “Abrigando de Corazón”. Por su parte, la presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, María del Rosario León recalcó que esta dependencia mantiene un fuerte compromiso con las 
y los adultos mayores, a quienes además de abrigarlos, les ofrece cariño para su desarrollo. (N 6) 
  
DESTACA COINCIDENCIAS CON GOBERNADOR  
Los resultados que se han obtenido hasta el momento en Tequisquiapan han sido gracias a las coincidencias 
con gobierno del estado para velar por el bienestar de la ciudadanía, así lo refirió el presidente municipal, 
Antonio Mejía. Indicó que desde el inicio de esta administración sostuvo una reunión con el mandatario 
estatal Mauricio Kuri para poner sobre la mesa los distintos proyectos para el desarrollo de este municipio, y 
dijo que en su mayoría hubo un total acuerdo, lo cuál ha servido para avanzar en el desarrollo de este Pueblo 
Mágico. (N 7, NSJR 1 y 3) 
  
MUNICIPIO DE AMEALCO; NUEVO CUARTEL PARA LA GUARDIA NACIONAL 
El Municipio de Amealco autorizó la donación de dos terrenos para la instalación de una base de la Guardia 
Nacional que albergará a 300 efectivos, indicó el presidente municipal de dicha demarcación René Mejía. 
(Fórmula Noticias) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
RECTORA INSISTE EN ERRADICAR VIOLENCIA 
Al participar en el Panel Magistral: mujeres en el gobierno universitario en Costa Rica y México, la rectora de 
la UAQ, Teresa García afirmó que, para ir disminuyendo la violencia de género contra las mujeres, es 
necesario que los hombres se involucren en este cambio, trabajar en sus masculinidades y, con ello, llegar a 
la igualdad. (ESSJR 6) 
 
EN SJR, PERIODO VACACIONAL DE OFICINA MUNICIPAL DE SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES 
SERÁ DEL 22 AL 30 DE DICIEMBRE 
En San Juan del Río, la Oficina Municipal de Enlace de la Secretaría de Relaciones Exteriores, dio a conocer 
que, dadas las fechas decembrinas, las vacaciones del personal serán del 22 al 30 de diciembre del presente 
año. Por lo anterior, sólo se realizará la entrega de pasaportes en un horario de 09:00 a 15:00 horas en dicho 
periodo. (Voz imparcial) 
  
PRESENTA LAURA RODRÍGUEZ UN NUEVO PODCAST: “LIDÉRATE” 
Laura Rodríguez Miranda presentó su nuevo proyecto “Lidérate”, el podcast que ayuda a empoderar a las 
personas desde la experiencia de las diferentes personalidades de los diversos campos que acuden a platicar 
sus experiencias y conocimientos en los diferentes ámbitos que se desarrollan, dando pinceladas claves para 
triunfar. Estrenándose como conductora, Laura Rodríguez mencionó sentirse feliz por los buenos 
comentarios y resaltó que el primer capítulo de Lidérate ya está disponible en Spotify, teniendo como 
invitada a Lorena García Alcocer directora del IVEQ. (DQ 15C) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | VACUNA 
Por Adán Olvera 
Una de las grillas que afectan a los investigadores de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) es la 
insistencia de algunos insistentes por la vacuna contra Covid-19 Quivax 17.4 por fin los desarrolladores 
presentaron los resultados correspondientes al segundo semestre de 2022, destacando que ya existen dos 
prototipos para su administración intramuscular y un prototipo de vacuna de aplicación intranasal. Las 
grillas por la vacuna llegaron desde hace tiempo cuando desde la oscuridad de las redes sociales se comenzó 
a cuestionar el uso de los recursos económicos que muchos ciudadanos aportaron, pero lo que no decían los 
“grillos” es que al tratarse de una investigación y de un producto tan serio pues no podía tratarse de hacer 
enchiladas como coloquialmente se dice. Las grillas llegaron al punto que en el reciente paro estudiantil por 
motivos de acoso escolar y de violencia de género, trataron de involucrar al responsable del proyecto de la 
vacuna, el doctor Juan Joel Mosqueda Gualito. La realidad es que los investigadores ya tienen los prototipos 
de vacuna a base de una proteína para administración intramuscular y ya demostraron que tienen efectos 
celulares y humorales y que generan anticuerpos neutralizantes contra las principales variantes de 
preocupación (Alfa, Beta, Gama, Delta y Ómicron). Lo interesante del asunto, es que la vacuna universitaria 
estaría protegiendo contra la infección del SARS Cov2. Hasta el momento el proyecto lleva una inversión de 
12 millones 169 mil 483 pesos, de los cuales: 3 millones 057 mil 876.92 pesos son de recursos propios; 3 
millones 333 mil 304.04 pesos fueron proporcionados por la Agencia Mexicana de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo (Amexcid); 5 millones 778 mil 302.07 pesos del Vacunatón y otros eventos. 
DE REBOTE. En la plata de ratas en el centro histórico, mucho tienen que ver los empresarios dedicados a la 
comida y el manejo de sus residuos sólidos; deberían invitarlos a dejar de engordar a los ratones. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
AUMENTO. Pese a los limitados servicios que reciben los habitantes de Colón, para el alcalde Manuel Montes 
y su cabildo es muy justificable el incremento al impuesto predial en un 7 por ciento para el 2023. El edil 
aseguró que “no es nada el incremento”, reiterando que, al participar en la campaña del Pronto Pago al 
Impuesto Predial, no se vería afectada la ciudadanía. ¿Los colonenses opinarán lo mismo? VAN POR DEUDA. 
Los ayuntamientos de Cadereyta y San Joaquín desistieron de solicitar a la Legislatura la autorización para 
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un financiamiento; sin embargo, ambos municipios solicitarán el endeudamiento por su cuenta, por lo que la 
factibilidad del endeudamiento dependerá de la institución financiera. Cadereyta sufre con laudos y 
demandas que ha heredado de pasadas administraciones; San Joaquín tiene uno de los presupuestos más 
limitados, lo cual dificulta ejecutar grandes obras, programas o proyectos. SESIONES PÚBLICAS. El diputado 
local Paul Ospital propuso que las sesiones de cabildo de los municipios sean públicas, para que los 
ciudadanos tengan mayor acceso a la información sobre qué es lo que votan las regidoras y regidores. Una 
atinada propuesta de transparencia en la que el municipio capital lleva mano, pues, desde hace más de tres 
años ,sus sesiones se transmiten en vivo por plataformas digitales. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
QUERÉTARO ES DE LAS ENTIDADES QUE MENOS APRUEBA A AMLO. El Bajío es una de las zonas del país 
en donde menos se aprueba el trabajo del presidente AMLO. Eso dice un estudio que publicó esta semana la 
encuestadora Poligrama. Los datos, nos cuentan, revelan que donde menos se acepta lo realizado por el 
primer mandatario es Aguascalientes, con 48.5%; Querétaro, 51.9%; y Guanajuato 52.4%, mientras que la 
aprobación a nivel país es de 67.5%. MARCELO EBRARD IGNORA AL COMITÉ ESTATAL DE MORENA. Nos 
dicen que hoy estará en Querétaro el canciller Marcelo Hebrard. La gira, nos cuentan carece de 
organización, pues no hay quien coordine y tampoco hay un enlace con prensa. Lo curioso del caso, nos 
dicen, es que el comité estatal de Morena ni enterados están de la visita y lo poco que saben del tema lo 
conocieron por medio de la prensa. Esto demuestra que el exjefe de Gobierno de la CDMX no le interesa 
reunirse con la dirigencia local del partido que parece que se cantó con Claudia Sheinbaum. Don Marcelo, 
otra de las corcholatas presidenciales, nos cuentan que tendrá reuniones con actores externos al partido 
guinda, entre ellos el gobernador panista Mauricio Kuri, aunque también hay intención de que se encuentre 
con un grupo de artistas y por la tarde estará con cámaras empresariales en el Club de Industriales. (EUQ 2) 
  
CÓPULA EN LA CÚPULA 
Por Filiberto López Díaz 
El crimen corporativo en Querétaro tiene acta de nacimiento: Amealco, durante el sexenio de Mariano 
Palacios Alcocer (1985-1999, cuando en el citado municipio, ¿Cayó, la tiraron o aterrizó? Una avioneta con 
muestras de haber transportado cocaína, Al millonario priista, le siguieron gobernadores del PAN, aunque 
escribir del PRI y del PAN es un pleonasmo. Inclusive Mauricio Kuri González es pariente político del 
primero; es decir, la arcaica aristocracia queretana continúa turnándose el poder entre ellos. La 
enumeración de los nombres de capos de la mafia que han buscado asilo en Querétaro es demasiado extensa 
para escribirlos, pero esto nos lleva a un cuestionamiento: En dónde te escondes, ¿Cuándo te persigue la 
Justicia? Obvio en donde te sientes seguro. (...) (EUQ) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RATIFICA SENADO A CARLOS PEÑAFIEL, NUEVO EMBAJADOR DE MÉXICO EN COREA. Que, por 
unanimidad, el queretano Carlos Peñafiel Soto fue finalmente ratificado en la Cámara de Senadores como 
nuevo embajador de México, en forma concurrente y sujeto a la recepción de los beneplácitos 
correspondientes, ante la República Popular Democrática de Corea y Mongolia. Por cierto, que, en su 
intervención en tribuna, el senador por Querétaro José Alfredo Botello Montes habló a favor del 
nombramiento expedido por el titular del Ejecutivo federal. “Hoy vamos a aprobar, si así lo acordamos la 
mayoría calificada de este pleno, a don Carlos Peñafiel Soto como embajador de México en Corea. Con su 
paso por la OCDE, como representante de la Secretaría de Economía en los comités de comercio, industria, 
acero, competencia, consumidor, desarrollo sustentable, entre otros, así como su experiencia reciente como 
embajador de México en República Dominicana, estoy seguro de que Carlos Peñafiel realizará muy bien el 
encargo que el presidente de la República y este Senado le han confiado. ¡Enhorabuena, don Carlos 
Peñafiel!”, dijo el panista. EN ENERO, DEFRAUDADOS DE NOTARÍA 24 RECIBIRÁN ESCRITURAS. Que la 
secretaría de Gobierno en el estado, Guadalupe Murguía, informó que en enero se entregarán escrituras a 
los defraudados de la Notaría 24 y confirmó que restan por aplicar 10 mdp como parte del programa que 
creó la administración estatal para apoyar a quienes en lugar de una escritura recibieron una copia simple 
firmada por quien fungía como notario. Tras recalcar que el beneficio que otorga el gobierno estatal consiste 
en absorber el pago de derecho de registro que no cubrió la notaría y el del gobierno municipal donde se 



 

Coordinación de Comunicación Social 9 

 MIÉRCOLES 7 DE DICIEMBRE DE 2022 

encuentre el inmueble cubre el pago del impuesto de traslado de dominio, recargos, multas, así como un 
avalúo fiscal, la funcionaria puntualizó que en este 2022 se han ejercido 10 de los 20 mdp autorizados como 
bolsa de apoyo. Reiteró que el apoyo no representa la reparación del daño por parte del ex notario y que se 
apoya a los propietarios cuando el valor del inmueble no supera los 6 mdp. SE REÚNE DEL PRETE CON 
EMPRESARIOS QUEBEQUENSES. Que el titular de la SEDESU, Marco Del Prete, encabezó el primer 
encuentro de empresarios quebequenses instalados en México, para fortalecer relaciones de negocios y 
generar vínculos que detonen la llegada de nuevas inversiones. El funcionario estatal informó que, según la 
Secretaría de Economía, desde 1999, Querétaro ha recibido 2 mil 381.5 millones de dólares provenientes de 
Canadá, lo que posiciona a este país como el tercer socio comercial del estado. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / EN CORTITO 
El Chepe Guerrero, secretario de Mauricio Kuri, oye con atención los comentarios del presidente municipal 
de Corregidora, Roberto Sosa, ante la atenta escucha de la Secretaría de Gobierno, Lupita Murguía previo al 
acto del gobernador con los productores y ganaderos en el Ecocentro. El alcalde, normalmente alivianado, se 
notaba muy intenso. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / YA REGRESA RAYMUNDO RIVA PALACIO 
Por Juan Antonio del Agua 
A los muchos lectores que nos han preguntado por la ausencia de nuestro querido colaborador RAYMUNDO 
RIVA PALACIO y su muy leída y documentada columna Estrictamente Personal, nos da mucho gusto 
informarles que en los próximos días reanudaremos su publicación, luego de superar, afortunadamente, un 
tema personal de fuerza mayor. ¡Enhorabuena, maestro! Agüita de Navidad es muy buena de verdad. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / EBRARD Y KURI, COINCIDENCIAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Van juntos a la comida de la Coparmex. Aprobado Peñafiel para Corea del Sur. En San Juan esconden cifras de 
muertos. No pasó la reforma electoral de AMLO. Veinticuatrómetro. Más allá de colores partidistas, el 
canciller Marcelo Ebrard Casaubón y el gobernador Mauricio Kuri González -dos importantes actores 
políticos de Morena y Acción Nacional- se reencontrarán hoy en Querétaro. Invitado a dialogar sobre sus 
tareas y proyectos políticos con los empresarios de Coparmex en el Club de Industriales, el secretario de 
Relaciones Exteriores se reunirá antes con el mandatario estatal, quien lo acompañará a su presentación con 
los empresarios que dirigió. Así lo informó el propio Kuri antes de su encuentro con los productores del 
campo en el Ecocentro Expositor al reconocer el apoyo del funcionario federasen la promoción internacional 
de nuestro estado. Y digo más allá de colores partidistas porque Ebrard es parte de la terna anunciada y 
promovida por el presidente Andrés Manuel López Obrador para sucederlo, junto con la jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y el titular de Gobernación, Adán Augusto López. Mientras Kuri, ex 
coordinador del PAN en el Senado, es una de las mejores cartas de la oposición y tercero en el ranking de los 
gobernadores según la última encuesta de Consulta Mitofsky. Además de su reunión con empresarios y 
medios locales, Marcelo Ebrard dialogará con productores agropecuarios, según indicaron a este armero 
fuentes regularmente bien informadas. El secretario de Relaciones Exteriores es quizá el aspirante de la 
Cuarta Transformación con más grupos de apoyo en Querétaro, estado en donde Acción Nacional tiene uno 
de sus principales bastiones, junto con Guanajuato y Aguascalientes. Viene a territorio azul. -OÌDO EN EL 
1810- Sedena. Que el nuevo comandante de la XVII Zona Militar, General de Brigada DEM Julio César 
Moreno Mijangos va a necesitar darle una actualizadita a su agenda de medios, porque todavía tiene la del 
sexenio pasado. Querétaro ya cambió. -¡PREEEPAREN!- Por fin. La larga espera terminó y ayer pasaron los 
embajadores propuestos desde hace como un año por el presidente Andrés Manuel López Obrador al Senado 
de la República, incluido el queretano Carlos Peñafiel Soto que representó a México en República 
Dominicana y ahora se va a Corea del Sur. Carlos fue presidente de Morena en la elección presidencial del 
2018, cuando tuvieron su mejor cosecha estatal. Hoy, ya sabemos. -¡AAAPUNTEN!- Maquiavélico. Así llamó 
el diputado federal José Báez el intento presidencial por reformar el marco electoral del país y someter al 
árbitro. El Congreso, dijo, enfrentó a un gobierno que reprende, amenaza y viola la ley en función de sus 
ambiciones. Los representantes federales de Querétaro cumplieron con el compromiso de defender la 
democracia, remató. Así de fácil. Así de difícil. -¡FUEGO!- ¿De dónde vienes? Verónica Laguna Luján, 
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directora de Protección Civil de San Juan del Río, rehuye  dar los datos de los constantes accidentes en la 
carretera 57, porque ya se los han pedido -dice- cuatro (de los cincuenta y tantos medios del municipio) y no 
quiere quedar mal con nadie. Es más, sus informes son hasta el mes de agosto y de allá para acá ha habido 
docenas de víctimas. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Dar la cara: No es común que un gobierno estatal de la cara por el campo y también por los defraudados, 
que ayude a los más necesitados y facilite la inversión…pero aquí es Querétaro y si se puede. (N 1) 
  
EN LA MIRA / EBRARD VISITA QUERÉTARO 
El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, acude hoy al Club de 
Industriales de Querétaro para un encuentro con empresarios locales. Su visita evidentemente está marcada 
por esta adelantada contienda por suceder al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. En ella, 
aquellos que forman parte del proyecto de la 4T, buscan hacerse de apoyos con miras a ser el candidato a la 
Presidencia de la República en 2024. El arribo del canciller será fructífero por las aportaciones que se darán 
en este diálogo con empresarios, lo cual permitirá esa retroalimentación para así consolidar consensos y que 
eso forme parte de la construcción de proyectos que impactarán a mediano y largo plazo para Querétaro. 
Que sea un buen encuentro entre Ebrard y la iniciativa privada queretana. (AM) 
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